

SYNDICATS ET MOUVEMENTS SOCIAUX EN ARGENTINE ET EN BELGIQUE : QUELLES STRATÉGIES DE RÉSISTANCE AU NÉOLIBÉRALISME ?

Patricia VENTRICE – CONICET
Juan MONTES CATO – CONICET
Véronique CLETTE - METICES-ULB
David JAMAR - Université de Mons
Esteban MARTINEZ - METICES-ULB

Résumé :

Ces dernières années ont connu une recrudescence de formes de luttes variées, de résistances au néolibéralisme, formes abondamment commentées dans une littérature prenant pour objet les nouveaux mouvements sociaux. Parallèlement, l'affaiblissement des formes de régulation collectives du salariat a contribué à diversifier les profils des acteurs de la résistance autant que les revendications. L'article propose d'explorer les relations entretenues entre mouvements sociaux de luttes contre la précarité et les structures syndicales dans le cadre de leurs résistances au néolibéralisme. Loin de promouvoir l'idée d'une étanchéité entre ces mouvements – nouveaux contre anciens, travail contre thématiques plus larges –, les cas argentins et belges permettent, à l'inverse, de saisir la variété de relations tantôt enchevêtrées, tantôt conflictuelles.

Mots-clés: syndicalisme, relations collectives, mouvements sociaux, néolibéralisme, Argentine, Belgique

Trade unions and social movements in Argentina and Belgium: what strategies for resisting neoliberalism

Abstract:

In recent years, there has been a resurgence of various forms of struggle and resistance to neo-liberalism, which have been extensively discussed in the growing body of literature on new social movements. At the same time, the weakening of collective labor regulations has contributed to diversifying both activists' profiles and demands. The article explores the relationship between social movements against precariousness and trade union organizations in their fight against neo-liberalism. Rather than claiming these to be entirely separate movements (old and new, labor related or more general), Argentinean and Belgian cases are compared to reveal the wide range of entangled and/or conflictual relationships.

Keywords: Trade unionism, industrial relations, social movements, neoliberalism, Argentina, Belgium